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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

В Муравленко на-
чался активный 

строительный сезон. В 
разных микрорайонах го-
рода приступили к ремон-
ту автодорог и тротуаров, 
начались работы по бла-
гоустройству дворовых 
территорий. Обновление 
ждет и образовательные 
учреждения.

в номере

Пора 
обновления

Бросай 
курить!
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НАШИ НОВОСТИ

25 декабря 2012 года, 
в день 100-летия со 
дня рождения Виктора 
Ивановича Муравлен-
ко, открыли бронзовый 
барельеф на здании  
Администрации горо-
да. На нем изображены 
портрет нефтяника и его 
цитата: «Осваивать си-
бирскую нефть по плечу 
только людям, отказав-
шимся от шаблонов».
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Ежегодно 31 мая 
отмечается Все-

мирный день без табака. 
Медики говорят: для того 
чтобы бросить курить, в 
первую очередь необхо-
димо понять, как и почему 
человек пристрастился к 
табаку.
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ПОВЕЛИТЕЛИ 
ЖЕЛЕЗА
В Муравленко приедут тяжелоатлеты  
из 19 регионов

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

#КубокРоссии #выборы2019

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Четвертый год подряд на несколько дней наш 
город станет центром притяжения для самых 
сильных и спортивных людей страны.  
В Муравленко будет проходить Кубок России  
по пауэрлифтингу.

Принять участие в состяза-
ниях приезжают тяжелоатлеты 
из разных городов регионов –  
от Салехарда до Калинингра-
да, чтобы помериться силой и 
поставить рекорд. Даже если 
и не всероссийского уровня, 
то свой собственный. В этом 
году за звание сильнейшего 
спортсмена поборются 134 па-
уэрлифтера, из них шестеро –  
это мастера спорта междуна-
родного класса, 26 – мастера 
спорта, и 103 – кандидата. Со-
стязания пройдут под эгидой 
окружного департамента по 
физической культуре и спор-
ту, региональной федерации 
пауэрлифтинга и Олимпий-
ского совета Ямало-Ненецкого 
автономного округа. В рамках 
этих масштабных соревно-
ваний также пройдет Кубок 
Федерации пауэрлифтинга 
по жиму классическому. Он 
выполняется без поддержи-

вающей экипировки. Сейчас 
это одно из тех направлений, 
которому руководство Федера-
ции уделяет много внимания. 
Оспаривать первенство будут 
53 силача. 

Оценивать «железных лю-
дей» и наблюдать за проис-
ходящим на помосте будет 
компетентная коллегия, в со-
ставе которой 12 судей все-
российской категории. Это 
представители Ямала, Югры, 
Чувашии, Красноярского, 
Пермского и Алтайского края. 
В дни проведения Кубка Рос-
сии по пауэрлифтингу будет 
организовано сразу несколько 
образовательных семинаров: 
«Обновление правил сорев-
нований по пауэрлифтингу» и 
«Антидопинговый контроль». 
Первый проведет судья всерос-
сийской категории из города 
Камышина Александр Быков. 
Второй будет представлен 

председателем дисципли-
нарного комитета Федерации 
пауэрлифтинга России Анаста-
сией Любимовой. 

В дни проведения сорев-
нований в городе будет орга-
низована «Зарядка с чемпио-
ном». Всероссийскую акцию 
в Муравленко активно под-
держивают и проводят уже 
четвертый год. В этот раз в 
ней примут участие чемпи-
оны мира, страны и регио-
на по пауэрлифтингу: Олег 
Смирнов, Кирилл Круть, Илья 
Перминов и Ольга Пасечная. У 
подрастающих спортсменов 
будет отличная возможность 
пообщаться с победителями 
серьезнейших соревнований, 
замотивироваться на даль-
нейшие тренировки и успех, 
получить рекомендации по 
технике выполнения упраж-
нений. 

Всероссийские состязания 
тяжелоатлетов можно будет 
увидеть в интернете. Прямую 
трансляцию каждого дня пла-
нирует осуществлять офици-
альный партнер соревнова-
ний на сайте, а также прямые 
включения с площадки будут 
вести корреспонденты МАУ 
«Муравленко Медиа» в соци-
альных сетях. 

 ] ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

Итоги 
голосования

 zИрина Бугрим, hrapova.
iv@muravlenko.media

В Муравленко прошло 
предварительное голо-
сование партии «Единая 
Россия». Жители 10-го 
избирательного округа 
выбрали кандидата, ко-
торый будет участвовать 
в дополнительных вы-
борах в Городскую Думу. 

Голосование проходило 
в прогимназии «Эврика». 
Каждый избиратель по-
лучал один бюллетень, в 
нем – три фамилии. Для 
участия в предваритель-
ном голосовании заяви-
лись член Молодежного 
совета при главе города 
Анастасия Качура, заве-
дующая отделением ме-
дицинской профилактики 
городской больницы Еле-
на Климович и педагог-
организатор прогимназии 
«Эврика» Антон Малайко. 
Вера Марченкова, пред-
седатель участковой 
счетной комиссии, отме-
тила: «Выборщики могли 
проголосовать сразу за 
нескольких кандидатов, 
внесенных в бюллетень. 
Жители города проявили 
активность, явка была до-
статочно хорошая». 
Основная задача партии – 
чтобы мандат в Городской 
Думе получил наиболее 
грамотный и авторитет-
ный кандидат. «Проце-
дура прошла в штатном 
режиме. Избиратели при-
ходили в хорошем настро-
ении, семьями, с малень-
кими детьми. Выражаю 
благодарность всем жите-
лям за их активную граж-
данскую позицию, что 
они пришли поддержать 
кандидатов», – сказала ис-
полнительный секретарь 
ММО партии «Единая Рос-
сия» Елена Добрянская.
Победу в партийном го-
лосовании одержала Еле-
на Климович. На втором 
месте с разницей всего 
в один голос Антон Ма-
лайко. Замыкает тройку 
Анастасия Качура. Елена 
Климович, победитель 
предварительного голо-
сования, сказала: «Я бла-
годарю за поддержку всех 
избирателей, кто голосо-
вал за меня. Уверена, что 
вместе мы сможем ре-
шить самые разные про-
блемы». 
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#акценты

 zЭрнэст Бавшин,  
bavshin.es@muravlenko.media

В Ноябрьске 
губернатор Ямала 
Дмитрий Артюхов 
ответил на вопросы 
журналистов.  
Пресс-конференция 
длилась полтора 
часа. За это время 
представители 
городских  
и региональных 
СМИ успели задать 
двадцать вопросов 
на актуальные, 
волнующие многих 
жителей округа,  
темы. 

Первый вопрос – пересе-
ление ямальцев из ветхого и 
аварийного жилья. Сегодня 
в муниципалитетах окру-
га перенасыщен рынок вто-
ричного жилья. Например, в 
Муравленко только в одном 
риелторском агентстве на 
продаже числится около ста 
квартир. В 2018 году в городе 
началась покупка «вторич-
ки» для расселения жителей 
микрорайона Рабочего. За это 
время и пять месяцев текуще-
го года муниципалитетом пу-
тем проведения конкурсных 
процедур было приобретено 
102 квартиры. Такая практика, 
безусловно, имеет право на 
жизнь, но к решению вопроса 
нужно подходить сбалансиро-
ванно. Губернатор Дмитрий 
Артюхов отметил, что в округе 
действуют и другие програм-
мы по улучшению жилищных 
условий, например, «Молодая 
семья», есть программы для  
многодетных семей и работ-
ников бюджетной сферы. По-
этому серьезный поток денеж-
ных средств, направленный на 
«вторичку», может значитель-
но поднять цены на квадрат-
ный метр, что в результате не 
позволит купить жилье этим 
категориям. 

«Здесь важно всегда соблю-
дать баланс. Безусловно, в тех 
городах, где строить дороже, 
чем покупать капитальное 
вторичное жилье, мы будем 
пользоваться этой схемой. Но 
вот когда мы принимали ре-
шение, например, по Ноябрь-
ску, мы четко лимитировали 
сумму, которую выделим на 
вторичный рынок, чтобы не 
«разогреть» его, и чтобы эти 
цены сохранялись. Потому что 
относительно низкая цена на 
вторичном рынке – это воз-
можность для тех же молодых 
семей проще решить свои жи-
лищные вопросы», – сказал 
губернатор ЯНАО Дмитрий 
Артюхов. 

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ 
ИСХОДЯ ИЗ ЗАПРОСОВ 
НАСЕЛЕНИЯ 

Тема нехватки медицин-
ских кадров, особенно узких 
специалистов, остро стоит 
в каждом муниципалитете. 
Казалось бы, что проблему 
можно решить, увеличив 
количество ставок в медуч-
реждениях. Но далеко не всё 
так просто. Соответствующие 
нормативные документы 
Минздрава строго регламен-
тируют количество врачей и 
специалистов в зависимости 
от данных статистики о чис-
ленности населения в каж-
дом муниципалитете. Дми-
трий Артюхов отметил, что 
эту проблему нужно решать 
без оглядки на статистику, а 
исходя из запросов жителей 
каждого муниципалитета. 

«Вопрос очень важный. И 
именно так мы будем делать. 
По моему поручению мы до-
бавляем новые ставки в самых 
напряженных местах. Это, в пер-
вую очередь, касается городов. 
Но теперь следующий вопрос: 
надо этих специалистов найти. 
И его тоже надо решать. И будем 
решать исходя не из статистики, 
а из реальных потребностей», – 
отметил губернатор. 

ГЛАВНОЕ –  
КОНЕЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

Исполнение майских ука-
зов президента и реализация 
национальных проектов ста-

вят перед регионом множе-
ство задач, затрагивающих 
различные сферы. Дмитрий 
Артюхов отметил, что все они 
сказываются на качестве жиз-
ни каждого ямальца. Есть на-
правления, которые нужно 
реализовывать уже сейчас, 
а есть и на перспективу. На-
пример, повышение средней 
продолжительности жизни. 
Задача – достигнуть 78 лет, а в 
перспективе 80. Решение этой 
задачи зависит от множества 
разных факторов: это и разви-
тие спорта, повышение уровня 
качества здравоохранения, мо-
дернизация комплекса ЖКХ, 
чтобы в городах и районах в 
квартирах потребителей была 
чистая вода, улучшение эколо-
гии и других. «Это огромное 
количество факторов, которые 
в комплексе могут привести 
к столь важному для страны 
результату. Чтобы люди жили 
дольше и качественной здо-
ровой жизнью. Мы для себя 
определили три основные за-
дачи, над решением которых 
должны работать. Это жилье, 
дороги и здравоохранение. И 
это те запросы, которые исхо-
дят непосредственно от самих 
жителей Ямала», – отметил 
Дмитрий Артюхов. В целом на 
Ямале активно приступили к 
реализации национальных 
проектов. И здесь для простого 
обывателя не так важна работа 
чиновника, важен конечный 
результат.  

ДОРОГУ СДЕЛАЕМ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО

Один из национальных 
проектов, реализуемых на 
Ямале, это «Безопасные и ка-
чественные дороги». Сегодня 
ведется активное строитель-
ство моста через реку Пур. 
Дорожники уже установили 
опоры будущей переправы. 
По заверениям подрядчика, 
первые автомобили смогут 
проехать по новому мосту уже 
в следующем году. Проезд для 
населения будет бесплатным. 
В этом году первоочередное 
внимание планируется уде-
лить реконструкции автомо-
бильной дороги Сургут – Сале-
хард, непосредственно участку 
Надым – Салехард. Строитель-
ство идёт согласно графику. 
Из 344 километров введено в 
эксплуатацию 169, из них с ас-
фальтобетонным покрытием –  
149 километров. Завершить 
строительство планируется до 
конца 2020 года. Параллель-
но в этом году ямальские до-
рожники приступят к рекон-
струкции отдельных участков 
автомобильной дороги Сур-
гут – Салехард. Первые такие 
участки определены: от грани-
цы Ямала до Карамовского по-
ста, Коротчаево – Новый Урен-
гой, также начнутся работы 
на подъезде к Ноябрьску. Что 
касается всей трассы Сургут –  
Салехард, то по решению гу-
бернатора Дмитрия Артюхова, 
сегодня процесс передачи до-
роги в федеральную собствен-
ность приостановлен. «По той 
причине, что у меня есть опре-
деленного рода сомнения, не 
забудут ли потом про нашу 
дорогу. Я этот процесс немно-
го приостановил, потому что 
решил, что мы должны сами 
довести дорогу до состояния, 
в котором она должна нахо-
диться. Мне иногда совету-
ют: давайте передадим. Но 
последнее, что мне хотелось 
бы, – скинуть с больной головы 
на чужую. И потом извиняться 
перед вами, говорить: теперь 
это не моё, я не могу туда день-
ги вкладывать. Хотя меня за-
веряют, что там договорились. 
Уверен, что если мы не можем 
это гарантировать, лучше это-
го не делать. Это тяжело, но мы 
это должны сделать. И после 
этого на текущее содержание 
кому-то отдавать. А завершить 
мы её должны сами. Это моё 
убеждение. Я такое решение 
принял», – сказал глава Аркти-
ческого региона.

Сегодня выделены суще-
ственные финансовые сред-
ства на проектные работы. 
Реконструкцию автодороги 
планируется начать в следу-
ющем году по новым совре-
менным проектам. А журна-
листов глава региона призвал 
принять участие в контроле за 
качеством дорожных работ.  

АКТИВНЫЕ ЯМАЛЬЦЫ 
ПОМОГАЮТ 
БЛАГОУСТРАИВАТЬ 
ГОРОДА 

Высказал губернатор свое 
мнение и по поводу участия 
жителей городов и поселков 
в процессах благоустройства. 
Принять участие в этом может 
каждый ямалец – в муниципа-
литетах реализуются различ-
ные проекты. В Муравленко 
это «Бюджетная инициатива 
граждан», «Народный бюд-
жет». И это Дмитрий Артюхов 
считает правильным, любая 
форма общения власти с жи-
телями, получение обратной 
связи, обмен мнениями и 
конструктивными предло-
жениями – прямой путь к по-
вышению качества жизни и 
ответственного отношения к 
своему двору, дому, улице и 
городу в целом. 

«Во-первых, растёт граж-
данская позиция, появляется 
бережное отношение к тому, 
что ты сам предложил и что 
было сделано при твоем не-
посредственном участии. А в 
случае с инициативным бюд-
жетированием присутствует 
еще минимальное софинан-
сирование от людей.  И пусть 
оно чисто символическое, но 
тогда тем более люди будут 
чувствовать свою личную со-
причастность. И наверняка 
еще больше беречь и следить 
за сохранностью того, что сде-
лано», – отметил губернатор. 
Только в этом году активные 
муравленковцы предложили 
на конкурс «Бюджетная ини-
циатива граждан» 16 идей. А 
результаты прошлых конкур-
сов можно воочию наблюдать 
на улицах города. Например, 
сквер Первопроходцев, по-
строенный по инициативе 
городского Совета ветеранов. 
Сегодня реализуется еще одна 
их идея – «Часы с обратным от-
счётом» и создание фотозоны.  

САМЫЙ ОБЩИТЕЛЬНЫЙ 
ГУБЕРНАТОР

Глава Арктического реги-
она считает, что власти на 
местах должны активней об-
щаться с населением. Самого 
Дмитрия Артюхова можно на-
звать самым общительным гу-
бернатором страны. Буквально 
накануне  пресс-конференции 
с журналистами он отве-
чал на вопросы ямальцев в 
«Инстаграме». «Соцсети –  
это наша данность. Мы в них 
живем так или иначе и в лич-
ном, и в рабочем плане. Это 
удобно и объективно. Люди 
пишут то, что они хотят на-
писать. Это самый честный 
диалог. Вопросы могут быть 
самые разные, порой и непри-
ятные. И на них надо отвечать. 
И этим должны заниматься 
руководители всех уровней», –  
сказал Дмитрий Артюхов. 

ЖИЛЬЁ, ДОРОГИ  
И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Губернатор Ямала определил приоритеты работы

 ] ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ГУБЕРНАТОРА
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#сезонныезаботы #планы

В «Сказке» 
и лицее 
будет 
ремонт

 zЗульфия Фарвазова, 
farvazova.zr@muravlenko.
media

С окончанием учебного 
года в образовательных 
учреждениях города нач-
нется ремонт. Масштабное 
обновление в этом году 
запланировано в детском 
саду «Сказка» и в многопро-
фильном лицее, в несколь-
ких учреждениях предсто-
ит заменить инженерную 
систему, а косметический 
ремонт сделают во всех об-
разовательных организаци-
ях и учреждениях дополни-
тельного образования.

По словам начальника хозяй-
ственно-эксплуатационного 
отдела управления образова-
ния Александра Бесчастнова, 
в «Сказке» будет комплекс-
ный ремонт групповых поме-
щений. В игровых комнатах, 
спальнях, раздевалках, умы-
вальных и туалетных ком-
натах каждой из семи групп 
предстоит, в частности, за-
менить приборы отопления, 
дверные блоки, настенную и 
напольную плитку, сантехни-
ку, а также напольное покры-
тие и многое другое. 

Напомним, в конце прошлого 
года в «Сказке» завершился 
ремонт в подвальном поме-
щении: подрядные организа-
ции заменили сети теплово-
доснабжения и канализации, 
отремонтировали стены, по-
толок и полы.

Новый этап обновления зда-
ния сада начнется 10 июня. 
Воспитанники будут посе-
щать близлежащие детские 
сады, пока «Сказку» приводят 
в порядок. 

В июле капитально отремон-
тируют одну группу и в дет-
ском саду «Теремок». 

– Большой объем работ 
предстоит выполнить и в 
многопрофильном лицее, – 
рассказывает Александр Бес-
частнов. – Там отремонтиру-
ют кровлю, частично – фасад, 
утеплят оконные блоки в ка-
бинетах и в актовом зале. В 
планах – ремонт чаши бас-
сейна, атриума, включая гер-
метизацию оконных блоков. 
По отдельным видам работ 
подрядчики уже определены, 
после выпускного вечера они 
приступят к делу.

Кроме того, в подвальных 
помещениях первой и пятой 
школ города этим летом за-
менят сети тепловодоснаб-
жения. В остальных образо-
вательных организациях и 
учреждениях дополнитель-
ного образования заплани-
рован только косметический 
ремонт. Добавим, все рабо-
ты планируется завершить 
до начала нового учебного 
года.  

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В Муравленко начался активный строительный 
сезон. В разных микрорайонах города 
дорожники приступили к ремонту проездов  
и тротуаров. Все ремонтные работы проведут  
в рамках нескольких программ и направлений.  

Масштабный ремонт на это 
лето запланирован на обоих 
подъездах к городу. Первый 
подъезд за лето необходимо 
отремонтировать полностью, 
второй – на участке протяжен-
ностью более двух километров. 

– Ремонт каждой дороги мы 
разделили на два контракта, –  
рассказывает заместитель ди-
ректора Управления комму-
нального заказа Василий Черно-
ножкин. – Оба контракта по пер-
вому подъезду протяженностью 
2 550 метров выиграла фирма 
«ЛенАр». На втором подъезде бу-
дет работать компания «Север» –  
оба контракта также достались 
ей. Работы уже начались. Здесь 
мы проведем фрезерование ас-
фальта, заменим часть плит на 
новые, а сверху уложим щебе-
ночно-мастичную асфальтобе-
тонную смесь. Песочные откосы 
на этом участке уберем, уложим 
геосетку, которая будет запол-
няться торфогрунтом, а сверху 
засеем травой. 

Добавим, для исключения 
транспортного коллапса, на 
подъездах к городу на время 
ремонтных работ планируется 
установить светофорное регу-
лирование.

КОМПЛЕКСНО, ЗНАЧИТ, 
ПОЛНОСТЬЮ

Ремонтные работы начались 
и в разных микрорайонах горо-
да. Сейчас, например, подряд-
ная организация ООО «Север» 
занимается реконструкцией 

дороги и тротуара вдоль собор-
ной мечети в микрорайоне Сол-
нечном. Подрядчики заменят 
тротуарную плитку, а проезжая 
часть в результате должна рас-
шириться до шести метров.

Отметим, работа на этой 
территории микрорайона бу-
дет выполнена комплексно: ре-
монт скоро начнется и во дво-
ре близлежащего дома № 42  
на улице Пионерской. Здесь 
проложат новый тротуар, уста-
новят новую детскую площад-
ку, ливневую канализацию 
и насосную станцию. Таким 
образом планируется решить 
основную проблему на этом 
участке – подтопление двора.

В ЮБИЛЕЙНОМ 
БУДЕТ ЖАРКО

Самый большой объем ра-
бот в этом году запланирован 
в Юбилейном микрорайоне. 
Реконструкция одного их про-
ездов, ведущего от здания для 
третьего часа физкультуры 
мимо пенсионного фонда до 
выезда на улицу Муравленко,  
началась. Со стороны ули-
цы Муравленко подрядчики 
перекладывают плиты и за-
нимаются реконструкцией 
тротуара. 

– Проезжая часть после 
перекладки плит будет ас-
фальтироваться, то есть станет 
выше, поэтому по высоте не-
обходимо поднять и тротуар, –  
объясняет Василий Черно-
ножкин.

Кроме того, на этой тер-
ритории заасфальтируют 
проезжую часть вдоль дома  
№ 30 на улице 70 лет Октября 
и автостоянку возле здания 
управления муниципального 
имущества – это одна из самых 
проблемных зон во время па-
водка. Аналогичные работы 
проведут и на проезде, веду-
щем от улицы Ленина, начи-
ная от парковки возле церкви, 
далее вдоль домов до выезда 
на улицу Муравленко.

СВЕТЛУЮ 
ПОСТРОЯТ, НОВУЮ 
РЕКОНСТРУИРУЮТ 

В этом году в Муравленко 
появится новая улица – Свет-
лая. Она пройдет от улицы 
Ленина мимо Многофункци-
онального клуба молодежных 
инициатив до улицы Нефтя-
ников. Контракт на выпол-
нение строительных работ 
выиграла ноябрьская фирма 
«СеверДорСтрой».

Эта же компания займется 
реконструкцией улицы Но-
вой. Напомним, в этом году 
она станет длиннее – принято 
решение продолжить дорогу 
до ДЮСШ «Муравленко» на 
улице Нефтяников. Уже суще-
ствующую часть улицы плани-
руется расширить, переложить 
там сети тепловодоснабжения, 
сделать ливневку и новое ос-
вещение.

ЛУЖ НЕ БУДЕТ
Ремонт проезжей части за-

планирован и в рамках дей-
ствующих контрактов по со-
держанию улично-дорожной 
сети и внутриквартальных 
проездов. Эти работы выпол-
няет ИП Матевосян. В срочный 
список попали дома, где вес-
ной происходит подтопление 
талыми водами. На этой не-

деле, например, строительная 
техника работает во дворах на 
Муравленко, 5 и 7. Аналогич-
ные работы проведут еще и 
во дворе домов №№ 28 и 32 на 
улице 70 лет Октября. Сейчас 
определяется объем необхо-
димого песка. 

Добавим, из-за подтопля-
емости принято решение от-
ремонтировать и тротуар воз-
ле детского сада «Теремок» со 
стороны улицы Ленина. Ситу-
ацию с лужами обещают ис-
править в этом году во дворах 
на Школьной, 6 и 10.

КОМФОРТ ВО ДВОРАХ
В некоторых дворах начались 

работы в рамках программы 
«Формирование комфортной 
городской среды». Напомним, 
в этом году по этому направле-
нию запланирован ремонт во 
дворах семи домов: на Нефтя-
ников, 9 и 11, на Молодёжной, 
27, Школьной, 24, Муравленко, 
48, и Ленина, 8. Работы здесь 
проведут строительные фирмы 
«ЛенАр» и «Север».

– Сейчас подрядчики закупа-
ют необходимое оборудование: 
лавочки, светильники, урны, 
готовят разрешительные доку-
менты для выполнения земля-
ных работ. В некоторых дворах 
подрядчики уже приступили 
к работам: они поднимают 
плиты, затем заасфальтируют 
проезжую часть. К проведению 
работ также подойдут ком-
плексно: компания «ЛенАр», 
которая занимается ремонтом 
проезжей части во дворах на 
пересечении улиц Нефтяников 
и Школьной, выполнит и до-
рожные работы на этом участ-
ке, то есть в одном «кубике» 
отработает один подрядчик, –  
отметила заместитель началь-
ника управления ЖКХ Татьяна 
Батюк. 

КУРС НА ОБНОВЛЕНИЕ
Работы по благоустройству начались

 ] Проводится ремонт в рамках действующих контрактов по содержанию улично-дорожной сети и внутриквартальных проездов во дворах  
на Муравленко, 5 и 7 / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН 
в Общественной приёмной партии «Единая Россия» города Муравленко 
на июнь 2019 года

ГРАФИК ПРИЁМА 
ГРАЖДАН

в Общественной 
приёмной партии ЛДПР 

города Муравленко
на июнь 2019 года

КАЖДЫЙ ВТОРНИК 

С 19:00 ДО 20:00

Анашкин 
Сергей Александрович,

депутат Городской Думы.

Прием осуществляется 
по адресу: ул. Ленина, д. 66а.

Предварительная запись
по телефонам: 

55-1-36, 8 922 468 28 75,
8 999 258 32 59.  

#ксведению

3 июня с 17:00
Легостаева 

Ирина Тимофеевна, 
депутат Городской Думы 

11 июня с 17:00
Заболотских 

Максим Юрьевич,
руководитель депутатской 
фракции «Единая Россия»

18 июня с 17:00 
Метельский 

Игорь Юрьевич, 
депутат Городской Думы

24 июня с 17:30
Бавшин 

Эрнэст Сергеевич,
 депутат Городской Думы

5 июня с 17:00
Линденгольц 

Александр Юрьевич,  
депутат Городской Думы 

13 июня с 17:00
Трегубова 

Наталья Ивановна,
депутат Городской Думы

19 июня с 17:30
Нилов 

Роман Викторович,
депутат Городской Думы

25 июня с 18:10
Фазлетдинов 

Марат Азатович, 
депутат Городской Думы  

6 июня с 17:00
Иваницкий

Александр Александрович,
депутат Городской Думы

14 июня с 17:30
Шестопалов 

Николай Алексеевич,
депутат Городской Думы

20 июня с 16:00
Хайруллин 

Эмиль Расихович,
депутат Городской Думы 

26 июня с 17:00
Алхаматов 

Хизри Набиевич, 
секретарь МО партии 

«Единая Россия»

7 июня с 17:00
Атаманов 

Николай Александрович, 
депутат Городской Думы

17 июня с 17:00 
Черкова 

Наталья Николаевна,
 депутат Городской Думы

21 июня с 17:30
Каменская 

Светлана Игоревна, 
депутат Законодательного 

Собрания ЯНАО 

27 июня с 17:00
Подорога

Александр Александрович,
Глава города 

10 июня с 17:00
Алексеев 

Андрей Александрович,
депутат Городской Думы 

Прием осуществляется по адресу: ул. Нефтяников, д. 75 (бизнес-инкубатор). 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 55-0-77.

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 26.03.2019 № 408 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 14 (1299) от 4 апреля 2019 года на стр. 54).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
21–4–55  / Служба экстренной социально–психологической помощи 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер «Единой дежурно–диспетчерской службы» г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55–1–57  / Защита прав потребителей  
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

#льгота

 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Благодаря новой окружной мере социальной 
поддержки муравленковские многодетные семьи 
приобретают детские авиабилеты по льготной 
цене. За две с половиной тысячи можно улететь  
по 28 направлениям. 

Ольга Иванова – много-
детная мама. О льготной про-
грамме по приобретению 
авиабилетов для детей узнала 
недавно.  Говорит, эта мера со-
циальной поддержки – отлич-
ная возможность отправиться 
к морю всей семьей. 

«Обычно на море мы ездили 
на машине – так проезд для 
нас получался более эконо-
мичным. Сейчас же появилась 
замечательная возможность 
всей семьей лететь на само-
лете и сократить время, за-
траченное на дорогу, и для 
семейного бюджета это будет 
не накладно», – говорит Ольга.

Билеты для детей за 2,5 ты-
сячи рублей предоставляет 
авиакомпания «Ямал». Чтобы 
воспользоваться льготой, не 
нужно предоставлять никаких 
справок. При оформлении би-
лета электронная система бу-
дет обращаться к базе данных 
многодетных семей округа и 

автоматически выставлять 
сниженную цену. Билеты со 
скидкой многодетные семьи 
могут приобрести только на 
официальном сайте авиаком-
пании «Ямал» – www.yamal.
aero. Если же по каким-либо 
причинам самостоятельно это 
сделать не получается, в по-
мощи оформления билетов 
не откажут в кассе этой авиа-
компании. Билетный кассир 
Елена Сунцова отмечает, что 
из Ноябрьска можно вылететь 
по льготной цене в Краснодар, 
Москву, Екатеринбург, Тюмень, 
Уфу и Санкт-Петербург, а из Но-
вого Уренгоя кроме вышепере-
численных направлений, ис-
ключая Екатеринбург, можно 
купить билеты также в Ново-
сибирск, Омск и Симферополь.

Льготный тариф действует для 
пассажиров в возрасте от 2 до 18 
лет. Воспользоваться им можно 
один раз в год «туда и обратно», 
без учёта стыковочных рейсов. 

Теперь отпуск не ударит 
и по бюджету многодетной 
семьи Константиновых. Они 
предпочитают отдыхать в Ту-
апсе. Рейс «Ноябрьск – Крас-
нодар» как раз включен в спи-
сок из 28 направлений. Олеся 
Константинова рассказывает: 
«Обычно отдыхать мы ездили 
на поезде, сейчас полетим на 
самолёте, воспользуемся этой 
мерой окружной поддержки. 
На поезде и времени на проезд 
затрачивается много, и денег 
немало расходуется в пути, 
а на самолёте же гораздо бы-
стрее и удобнее».

Напомним, стоимость дет-
ского билета в одну сторону 
для многодетной семьи сни-
зилась до 2,5 тысячи рублей 
по предложению губернатора 
Дмитрия Артюхова. Льготой 
могут воспользоваться любые 
ямальские семьи, зарегистри-
рованные как многодетные на 
территории округа. 

САМОЛЁТОМ НА МОРЕ – ЗА 2 500 РУБЛЕЙ
Именно столько стоит билет для детей из многодетных семей
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#опытнымпутём

Родители давно поднимали вопрос 
о перегруженности детей учебой и о 
необходимости двух дней в неделю, 
свободных от посещения занятий в школе. 
Чтобы сделав уроки в субботу, они могли 
полностью отдохнуть, провести время с семьей 
в воскресенье. Это плюс пятидневки. Однако 
в управлении образования города к введению 
укороченной учебной недели относятся с 
осторожностью, отмечая и минусы.  

«Если исключить из учебно-
го расписания субботу, нагруз-
ка на ребенка в остальные дни 
возрастет. У учащихся вторых, 
третьих и четвертых классов 
три дня в неделю будет по 
пять уроков и два дня – по че-
тыре урока, – поясняет началь-
ник управления образования 
Администрации города Му-
равленко Марина Анатольевна 
Снычева. – А еще есть обяза-
тельные часы внеурочной де-
ятельности – пять в неделю, их 
распределят на каждый учеб-
ный день. В результате ребята 
будут находиться в школе три 
дня по шесть часов, а два – по 
пять. Есть большие сомнения в 

том, что дети смогут сохранять 
высокую работоспособность на 
пятом-шестом уроке, как на 
втором, третьем и четвертом 
часе. И если учесть, что пер-
вый урок тоже, как правило, 
не слишком продуктивный, 
потому что дети после сна еще 
не полностью включились в 
учебный процесс, то эффектив-
ность трех занятий из шести 
окажется под вопросом. Кроме 
того, есть различные школь-
ные мероприятия: творческие 
конкурсы, спортивные состя-
зания и многое другое. Вос-
питательные мероприятия –  
интеллектуальной и патрио-
тической направленности –  

обязательная составляющая 
учебного плана. Если их про-
водить в субботу, а другого 
времени просто не останется, 
дети всё равно будут заняты 
шесть дней в неделю». 

В начальной школе 23 учеб-
ных часа в неделю, а начиная 
с пятого класса количество 
уроков увеличивается. В пя-
том классе их должно быть 
32, при пятидневке станет 28, 
значит, возникнет дефицит – 4 
учебных часа в неделю. «Но 
содержание и объем матери-
ала, который должен усвоить 
школьник, не уменьшается, –  
говорит Марина Анатольев-
на. – И в последующем, на 
экзаменах, проверка знаний 
будет по всем темам. То есть 
ребятам всё равно придется 
их учить, только в каком-то 
другом формате – на онлайн-
курсах, дистанционно или са-
мостоятельно. Технически это 
вопрос решаемый, но опять 
же занятия в любом формате 
потребуют времени. И не се-
крет, что некоторые дети не 
сразу усваивают учебный ма-

териал, поэтому организуются 
консультации, дополнитель-
ные занятия. В какое же время 
их проводить – седьмым или 
восьмым уроком? Мы все по-
нимаем, что тогда нагрузка на 
ребенка станет чрезмерной». 

Родителям нужно заду-
маться и о том, что измене-
ния школьного расписания 
коснутся всего режима дня 
школьника. Согласно требо-
ваниям Роспотребнадзора у 
ребенка должно быть доста-
точно времени для отдыха по-
сле школьных занятий и перед 
кружками и секциями. «На за-
нятия в музыкальную, художе-
ственную школы и спортивные 
секции ребенка отпускать со 
школьных уроков не будут», –  
предупреждает начальник 
управления образования. Если 
с понедельника по пятницу 
уроки в начальной школе будут 
заканчиваться в третьем часу, 
то кому-то занятия по допобра-
зованию придется переносить 
на более позднее время.

Как показывает опыт дру-
гих регионов, пятидневка хо-

роша там, где учебные заведе-
ния работают как пансионаты, 
когда ребенок проводит в уч-
реждении весь день – с полде-
вятого до семи вечера, поза-
нимавшись там же в кружках 
и секциях, и возвращается 
домой с готовыми уроками. 
В Муравленко иная система. 
Окажется ли сокращенная не-
деля более щадящей и про-
дуктивной в плане учебы, по-
кажет только практика. Пока 
речь идет о новом режиме 
учебы только для младших 
классов. Как сообщила Марина 
Снычева, с нового учебного 
года все школы, кроме пер-
вой, где обучение двухсмен-
ное, попробуют перейти на 
пятидневку: «Нужно получить 
практику, опыт, сравнить ре-
зультаты обучения. Родители 
также понаблюдают за детьми, 
посмотрят, как справляются 
ребята, насколько это удобно, 
все вопросы будем обсуждать 
совместно. Сделаем выводы 
и, если возникнет необходи-
мость, вернемся к шестиднев-
ной учебной неделе».

ПЯТИДНЕВКЕ 
БЫТЬ?
Практика покажет, станет ли 
сокращённая учебная неделя 
более продуктивной

 zПодготовила Екатерина Сапаровская, saparovskaya.eu@
muravlenko.media

На основной волне ЕГЭ
Испытания проходят 172 муравленковских одиннадцатиклассника

#госэкзамен
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 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

Стартовала основная волна Единого 
государственного экзамена. В среду выпускники 
массово сдавали обязательную математику. 
Причем одновременно базового и профильного 
уровней сложности. Впереди еще много 
экзаменов, но уже не за горами время, когда 
волнения останутся позади и придет черед 
главного испытания сегодняшних выпускников – 
поступление в вуз.

Задумываться над тем, ка-
кие требования предъявляют 
облюбованные выпускниками 
учебные заведения, надо зара-
нее, когда ребята окончатель-
но определяются с выбором 
предметов, которые будут сда-
вать. Выбрав вузы, необходимо 
предельно внимательно оз-
накомиться с требованиями 
каждого учебного заведения 
к абитуриенту и с перечнем 

предметов для поступления. 
Важно понимать, что, помимо 
вступительных, вузы сегод-
ня имеют право предъявлять 
дополнительные испытания. 
Например, проводить твор-
ческие, спортивные и другие 
конкурсы. 

Тем, кто намерен попытать 
судьбу в военном вузе, важно 
успеть своевременно пройти 
медицинский осмотр.

– В этом году у нас была си-
туация, когда ребенок выбрал 
профильным экзаменом мате-
матику, необходимый предмет 
для поступления в военный 
вуз. Но до последнего тянул с 
прохождением медосмотра, 
был уверен, что со здоровьем 
всё в порядке, – рассказывает 
начальник отдела нормативно-
го обеспечения и инспектиро-
вания управления образования 
Тамара Булгиева. – Каково же 
было разочарование, когда в 
ходе обследования обнаружи-
лось хроническое заболевание, 
о котором ни он, ни его роди-
тели знать не знали. Следова-
тельно, медкомиссию он не 
прошел.

Будущим студентам стоит 
очень внимательно выбирать 
вуз и изучать правила при-
ема. В разных вузах страны 
по одной и той же специаль-
ности при поступлении могут 
предъявляться разные требо-

вания. Чтобы понимать свои 
риски, надо уже сейчас при-
кидывать, какой средний про-
ходной балл был в прошлом 
году по выбранным предме-
там ЕГЭ в конкретном учебном 
заведении. Определившись 
с максимально возможными 
вариантами, стоит просчи-
тать, удобно ли будет приез-
жать родителям, далеко ли от 
учебного корпуса находится 
общежитие, сколько придется 
платить за жилье? Важно опре-
делить для себя и решить круг 
вопросов, чтобы в ближайшие 
5-6 лет спокойно учиться.

Увы, каким будет пропуск-
ной балл в выбранном вузе, 
заранее предсказать невоз-
можно. Ясно одно: чем больше 
баллов наберет выпускник в 
ходе сдачи ЕГЭ, тем выше его 
шансы на поступление.

– Вот поэтому всегда нужно 
ориентироваться не на ми-
нимальный проходной балл, 

а хотя бы на средний, чтобы 
понимать свои реальные воз-
можности, – считает Тамара 
Габибулаевна. – Точно так же 
обстоят дела и с платным обу-
чением, где количество мест 
тоже строго ограничено. Сам 
по себе выбор предметов и 
оценка перспектив по их сдаче 
сродни игре в рулетку. Нужно 
очень четко знать требования 
вузов к поступлению, проход-
ной балл прошлого года на 
бюджетное и платное обуче-
ние (надо быть готовым, что 
на бюджетное место можно 
не пройти). Суметь выбрать по 
своим предметам те вузы и те 
специальности, под которые 
они подходят. Более того, нель-
зя ограничиваться выбором 
только одного-двух вузов и 
одной специальностью. Будет 
обидно, когда экзамены сдал, 
прошел все пороги, а в вуз, 
который выбрал, не попал и 
остался не у дел.
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В ноябре 1987-го семью Атамановых Север 
встретил пронизывающим и пробирающим 
до костей ледяным ветром. Но, невзирая ни 
на колючий холод, ни на другие испытания на 
прочность, за три десятка лет Ямал для Маргариты 
Степановны и ее большой семьи стал родным 
домом, хотя те первые впечатления от сурового 
северного края она запомнила на всю жизнь.

ЖИЗНЬ В ПРОМЗОНЕ
Глава семейства планиро-

вал работать на Севере вах-
товым способом, но получил 
предложение постоянной ра-
боты водителем на «короле 
бездорожья» КрАЗе в одной 
из строительных организаций 
Муравленко. Через полгода 
Александр уже встречал жену 
Маргариту с двумя детьми.

– Город пришел в нашу 
жизнь не сразу. Поначалу мы 
осваивали промзону, жили 
в бараке. Дочка Яночка сразу 
пошла в первую школу, а мы с 
полуторогодовалым Колей си-
дели дома, занимались хозяй-
ством. В промзоне было очень 
много рабочей техники, пахло 
соляркой. Понятно, что прогу-
лочных площадок и тротуаров 
не было, а снега в ту зиму на-
мело до крыши – не пройти, да 
и ходить было некуда, – вспо-
минает сегодня первые годы 
жизни в Муравленко Маргари-
та Степановна. – Поэтому мои 
прогулки с малышом  ограни-
чивались крыльцом барака. 
Но в те времена нас, молодых, 
полных сил, планов и опти-
мизма, это не пугало.  Под-
ружились с соседями, мужья  
вместе работали, семьями от-
дыхали. Помню, на КрАЗе ез-
дили и в магазин, и в кино… В 
промзоне был арочник, и мы 
там смотрели кинофильмы. 
Брали с собой раскладные сту-
лья и устраивались на них в 
«кинозале».

БЕРЕГИНЯ
– Город строился активно, 

дома росли, как грибы после 
дождя. Муж на своем КрАЗе 
день и ночь возил песок – де-
лал отсыпки для строитель-
ства. А моей главной задачей 
в то время было обеспечить 

ему спокойный сон и горячие 
обеды. С работы возвращался 
уставшим, весь в мазуте и со-
ляре. Несмотря на бытовую 
неустроенность, дома всегда 
было чисто, настирано, нагла-
жено, приготовлено. Я хрони-
чески недосыпала с малень-
ким ребенком,  но каждое утро 
вставала, отправляла в школу 
дочь, собирала на работу мужа. 
Такая берегиня была, всех бе-
регла, – с улыбкой рассказыва-
ет о трудном, но счастливом 
времени Маргарита Степа-
новна.

ДВОРЕЦ 
В 18 КВАДРАТОВ

Через некоторое время, по-
сле случившегося в их бараке 
пожара, Атамановым дали 
комнату в общежитии «УНИ-
МО». Комната в 18 квадратов 
казалась им в ту пору настоя-
щим дворцом. 

– Я наконец-то нашла рабо-
ту по специальности. В городе 
открывался новый детский сад 
«Белочка», куда меня приняли 
музыкальным руководителем. 
Сразу закипела работа. Мы го-
товили сад к приему детей, 
отмывали полы от краски, раз-
гружали машины с мебелью, 
завозили игрушки, оформляли 
группы. Трудились так много, 
что к вечеру просто валились 
с ног от усталости. И это было 
только начало длительного 
и ответственного трудового 
пути. Все были молодыми, 
довольно быстро перезнако-
мились и сплотились. А с не-
которыми подружились на 
всю жизнь. Настоящие, про-
веренные временем и невзго-
дами друзья остались у меня 
именно с тех пор, – продол-
жает рассказывать моя собе-
седница. – Мы всё начинали 

с нуля, раскачиваться было 
некогда. Интернета нам в по-
мощь тогда не было, источни-
ки для музыкальных занятий 
и детских утренников были 
минимальны, поэтому мак-
симально включалось творче-
ство. Ночью у изголовья моей 
кровати всегда стоял светиль-
ник, лежали листок бумаги 
и карандаш, чтобы успеть за-
фиксировать слова сценария 
детского утренника, которые 
зачастую приходили ко мне 
во сне, настолько я была увле-
чена своей работой. Выручали 
и коллеги, привозившие из от-
пусков журналы по дошколь-
ному воспитанию с идеями 
детских праздников.

СЕМЕЙНЫЙ ТАНДЕМ
Шло время… Работа, актив-

ное участие в жизни города и, 
наконец, долгожданное ново-
селье – Атамановы получили 
квартиру в КДМ, в отдаленном 
по тем меркам микрорайоне 
на улице Молодежной. На ра-
боту Маргарита добиралась 
с большим трудом. Автобусы 
ходили крайне редко, и ей еже-
дневно с ребёнком на санках 
приходилось преодолевать вы-
сокие сугробы. Поэтому не-
однократные предложения 
работать в детском саду не-
подалеку от дома оказались 
очень соблазнительными. Так 
она попала в детский сад «Зо-
лушка».

Первая заведующая Любовь 
Дмитриевна Копаева при-
ветствовала любые идеи от-
ветственного, влюбленного в 
свою работу педагога, поддер-
живала и помогала во всём. 
Как музыкальный руководи-
тель Маргарита Степановна 
старалась организовывать 
интересные  праздники, вос-
питывать и обогащать духов-
ный мир детей музыкальными 
впечатлениями, формировать 
их музыкальную культуру. Соз-
дала детский оркестр, где все 
без исключения ребятишки 
играли на ложках, металло-
фонах, ксилофонах, колоколь-
чиках… В «Золушке» ставились 
спектакли, в которых, поми-
мо малышей, роли  получали 
все воспитатели. Маргарита 
Степановна щедро делилась 
опытом с коллегами, на ее 
утренники заведующая уч-
реждением приглашала ру-
ководителей и методистов из 
других детских садов города. 

– Зал у нас всегда был по-
лон, – вспоминает свою дея-
тельность музыкальным руко-
водителем Маргарита Степа-

новна. – Мне хотелось творить. 
Кстати, Коля, мой сын, лет с 
пяти стал активнейшим 
участником всех постановок, 
запоминал и читал большие 
тексты, танцевал и пел. Мне 
вообще вся семья помогала – 
муж каждый год был Дедом 
Морозом, а дочь Яна – Снегу-
рочкой.

Приходилось самой изго-
тавливать декорации, приду-
мывать и мастерить костюмы 
сказочных персонажей  по мо-
тивам любимых мультфиль-
мов и сказок для малышей. 
Она находилась в постоянном 
творческом поиске, вводила 
современных, интересных де-
тям персонажей. Так появился 
Ниндзя, которого блестяще сы-
грал ее сын. Тот первый свой 
номер – танец под песню  «Тан-
цуй, танцуй» из индийского 
фильма Николай Атаманов 
запомнил навсегда. Это был 
один из ярких и впечатля-
ющих фрагментов в жизни 
будущего артиста. И помогла 
ему найти себя, несомненно, 
мама – сценарист и режиссер 
его детсадовских постановок.

– Тогда у Коли горели гла-
за, успешный номер радовал 
ребенка, ему понравилось и 
захотелось выступать. Мой ма-
теринский и педагогический 
стиль воспитания – заинте-
ресовать, следуя известной 
цитате Плутарха: «Ребенок – 
это не сосуд, который нужно 
наполнить, а факел, который 
нужно зажечь».

ВОТ ТАКИЕ 
ПИРОГИ

Вскоре пришли непростые 
90-е. Определенные трудности 
тех лет не обошли стороной 
и семью Атамановых, но их 
поддерживали работа и твор-
ческий семейный союз. Они 
участвовали в городских ме-
роприятиях – семейном шоу-
конкурсе «Вот такие пироги» 

в мае 94-года, где были отме-
чены как самая музыкальная 
семья.

У Маргариты Степановны 
такой характер, что если кому-
то плохо, всегда старается по-
мочь, подставить свои хрупкие 
плечи, протянуть руку помо-
щи. Постепенно она перевезла 
сюда всех родных. Забрала с 
Дальнего Востока маму, помог-
ла перебраться в Муравленко с 
Украины семье сестры Людми-
лы. Сегодня кажется невероят-
ным, но две семьи, по четыре 
человека каждая, некоторое 
время как-то помещались на 
18 квадратах. 

– Как говорится, спали по-
катом на полу, но это было не 
важно. Главное, что они при-
ехали, – радуется и сегодня 
Маргарита Степановна. – Мы 
всё делили пополам, пока род-
ные не устроились.

ИСПЫТАНИЯ ЗАКАЛЯЮТ
Когда в городе открылся 

филиал Ишимского государ-
ственного педагогического 
института, Маргарита не раз-
думывая пошла учиться, ос-
ваивая новую специальность 
логопеда, а потом продолжила 
обучение в Уральском госу-
дарственном педагогическом 
университете на факультете 
коррекционной педагогики. 
И вот уже 22 года успешно ра-
ботает учителем-логопедом в 
детском саду «Снежинка».

– Да, Север встретил нас не-
ласково. Но испытания дают-
ся, чтобы мы окрепли, твердо 
встали на ноги, состоялись и 
стали полезными людьми для 
общества, – уверена Маргари-
та Атаманова. – Я благодарна 
всем, кто был и есть в моей 
жизни, родным и близким, 
коллегам и друзьям, а главное –  
всем малышам-дошколятам, 
ставшим самыми пытливыми 
и неутомимыми моими со-
трудниками! 

#МестоРождения1984

#какэтобыло

ВСТРЕТИЛ СЕВЕР НЕЛАСКОВО
Но за три десятка лет Ямал стал родным домом

 ] 1991 год. Муравленко. Десять лет жизни Маргарита Атаманова  
посвятила творчеству

 ] 2001 год. Детский сад «Снежинка». Дипломированный учитель- 
логопед / ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА МАРГАРИТЫ АТАМАНОВОЙ
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«1943 год. Форсирование Днепра и Сожа 
прошло успешно. Удалось освободить Комарин, 
Тереховку и другие населенные пункты. 
Готовимся к Гомельско-Речицкой операции. 
Уже столько наших полегло. Страшно. Но 
мы продолжаем идти вперед. За Родину!» 
Такие слова в своем военном дневнике 
аккуратным почерком выводил солдат Дмитрий  
Прокофьевич Купрейченко. Эту книжечку он 
берег как зеницу ока. Мечтал, как возвратится 
домой, прочтет свои полевые заметки супруге 
Верочке и детям...

Дмитрий  Прокофьевич был 
призван на фронт Стародуб-
ским районным военным ко-
миссариатом 16 августа 1941 
года. Ему было тридцать два 
года. Дома, в Брянской обла-
сти, у солдата осталась боль-
шая и дружная семья – краса-
вица-жена Вера Никитична и 
четверо детишек. По распреде-
лению Дмитрий Купрейченко 
попал на Белорусский фронт. В 
течение нескольких лет воевал 
под командованием Констан-
тина  Рокоссовского, Маршала 
Советского Союза.

Спустя несколько недель, 
вслед за  Дмитрием Прокофье-
вичем  на фронт отправился и 
старший сын семьи Купрей-
ченко Виктор. Молодому че-
ловеку было всего пятнадцать. 
Однажды ночью, не сказав 
никому ни слова, он сбежал 
на войну. Хотел найти отца и 
вместе с ним плечом к плечу 
освобождать Родину от фа-
шистских захватчиков. 

– Он стал сыном полка и во-
евал на 1-м Белорусском фрон-
те. Не жалея здоровья и сил, 
наравне со взрослыми рыл 
окопы, сооружал укрепления, 
участвовал в наступлении, 
отбивал атаки врагов. Он  на-
ходился всего лишь в несколь-
ких километрах от родного 
человека. А ведь о том, что 
его сын Виктор тоже держит в 
руках оружие и каждый день 
рискует своей жизнью, дедуш-
ка даже не подозревал, – рас-
сказывает Людмила Пешич, 
внучка ветерана.

765 ДНЕЙ ОККУПАЦИИ
Пока старшие мужчины 

семьи  Купрейченко прибли-
жали святую победу на полях 
боевых сражений, женщины 
трудились в тылу. Вера Ники-
тична день и ночь работала на 
сыродельном производстве –  
стародубском маслозаводе. 
Сюда со всех колхозов района 
на телегах привозили в алю-
миниевых флягах молоко на 
переработку. В первые меся-
цы войны  жители Стародуба 
приходили на завод покупать 
пахту – слив от переработан-
ного на масло молока. 

– Бабушка была очень ма-
ленькой и хрупкой, но про-

ворной. Бралась за самую 
сложную и порой совсем не 
женскую работу. Поднима-
ла тяжести, перетаскивала 
огромные мешки… И никогда 
не жаловалась. В годы войны 
она все силы прилагала, чтобы 
прокормить маленьких детей, 
иногда ограничивая себя даже 
в хлебной крошке, – делится 
Людмила тем, что когда-то 
рассказывала ей бабушка.

В конце августа Стародуб и 
район оккупировали фашист-

ские войска. И для местного 
населения начались черные 
дни. Многие ушли в партизан-
ские отряды, чтобы бороться 
с врагом, оставшиеся тайно 
помогали им. Распространяли 
среди жителей сводки Совин-
формбюро, добывали оружие. 
Оккупация Стародубщины 
длилась 765 дней. На захвачен-
ной территории германские 
власти установили «новый 
порядок».

– В то время страшно было 
даже на улицу выходить. Нем-
цы, почуяв неладное или за-
подозрив советского человека 
в саботаже или несогласии с 
установленными правилами, 
расстреливали его на месте. 
Наказание для всех было одно –  
смерть. Но, несмотря на по-
стоянно грозившую опасность, 
бабушка и другие сотрудни-
ки  завода под покровом ночи 
передавали партизанам про-
довольствие. Однажды об 
этом немцам донес один из 
полицаев. И фашисты посту-
чались в дом моих родных, –  
говорит внучка ветерана.  – 

Бабушка очень испугалась. 
Думала, что пришли за ней. 
Однако вражеские солдаты 
искали директора маслоза-
вода, который с первого дня 
оккупации поддерживал связь 
с красноармейцами, помогал 
им. Он долгое время прятался 
на чердаке нашего дома, там 
его и застали немцы. Позже 
они сожгли его заживо. Это 
якобы был урок для всех тех, 
кто хоть как-то сотрудничает 
с партизанами. Бабушка до 
конца жизни вспоминала об 
этом и плакала.

Гитлеровская оккупация 
Стародуба длилась до 22 сен-
тября 1943 года. Отступая, 
враг сжигал и поджигал всё 
на своем пути. Мирные жи-
тели, рискуя жизнями, туши-
ли пожары, стараясь спасти 
свою малую родину от пол-
ного уничтожения.  И им это 
удалось. К ноябрю многие го-
родские учреждения  были 
восстановлены. 

ГОМЕЛЬ, СОЖ, ВАРШАВА
Пока одни красноармей-

цы освобождали от фашистов 
Стародуб, другие участвовали 
в боях за Гомель, форсировали 
реку Сож и освобождали Вар-
шаву. Среди них был и Дмит-
рий  Купрейченко. С 1943 года 
он воевал под командованием 
другого Маршала Советского 
Союза – Георгия Жукова.

– Дедушка принимал уча-
стие во многих операциях. Но 
больше всего ему запомни-
лась Висло-Одерская. Во время 
переправы через реку Висла он 
познакомился с американски-
ми солдатами. Встреча была 
искренне теплой – объятия, 
взаимное вручение сувени-
ров. Деду подарили какие-то 
старинные часы, к сожалению, 
позднее он их потерял, – рас-
сказывает Людмила Пешич. 

«Январь 1945-го. Нам пред-
стоит преодолеть оставший-
ся крупный водный рубеж на 
пути к Берлину», – примерно 
такой была последняя запись 
в военном дневнике Дмитрия  
Прокофьевича Купрейченко.  
Во время Висло-Одерской опе-
рации красноармеец, по сло-
вам его жены, чудом избежал 
смерти. Он был неоднократно 
ранен, но всё же продолжал 
выполнять приказ командира  
во что бы то ни стало перейти 
«реку германской судьбы». В 
этом же бою он потерял свой 
маленький сборник. Заметки 
вместе с другими «трофеями» 
реки ушли на дно.

– К сожалению, остальные 
подробности неизвестны. Ба-
бушка только рассказывала, 
что дедушка не  любил вспоми-
нать ни об утонувшем дневни-
ке, ни о погибших в той битве 
товарищах. Слишком больно 
для него это было, – с горечью 
в голосе говорит Людмила  
Пешич. 

Дмитрий Купрейченко 
дошел до Берлина и оставил 
свою подпись на стене Рейх-
стага. Это была точка в его во-
енном пути, которую он так 
и не смог поставить в своем 
дневнике. За участие в боевых 
действиях солдат был награж-
ден медалями «За мужество 
и отвагу», «За освобождение 
Варшавы», «За взятие Берли-
на», «За победу над Германи-
ей». Спустя несколько недель 
после окончания войны крас-
ноармеец приехал домой, в 
Стародуб. Там его ждали лю-
бящая жена, трое маленьких 
детей и старший сын Виктор. 
Он тоже прошел всю войну и 
возвратился к родным живым 
и невредимым. 

– На войну ушли многие 
члены моей семьи – и стар, и 
млад, – продолжает расска-
зывать Людмила Пешич. – В 
1941-м в армию призвали и 
бабушкиного дядю, и ее родно-
го брата. Первому, Семёну Ми-
хайловичу Зайцеву, в том году 
исполнилось пятьдесят шесть 
лет. На фронте он был пова-
ром полевой кухни. Второй, 
Василий Никитич Приходько, –  
военным хирургом. Представ-
ляете, а ведь ему было всего 
лишь двадцать два. Но сколько 
жизней успел спасти! К сожа-
лению, оба они пропали без 
вести...

Бабушка с дедушкой про-
жили вместе до глубокой 
старости. Наш ветеран скон-
чался на семьдесят втором 

году жизни, его супруга – в 
2007-м в возрасте 94 лет. На 
протяжении всего этого вре-
мени с бабушкой рядом были 
ее младшая дочь, моя мама 
Надежда, которая родилась 
после войны, и я. Мы стара-
лись ни на миг не оставлять 
нашу труженицу тыла. Имен-
но она и рассказывала всем 
членам нашей семьи о боевом 
пути ее любимого солдатика, 
о своей жизни в оккупации... 
Низкий поклон ей за это. Те-
перь эти воспоминания мы 
передаем из уст в уста, береж-
но сохраняя их для будущих 
поколений.

ОСТАВИЛ ПОДПИСЬ НА СТЕНЕ 
РЕЙХСТАГА
Дмитрий Купрейченко свой боевой путь отражал в военном дневнике

За период немецкой 
оккупации Стародуба 
замучено и 
расстреляно свыше 
полутора тысяч 
мирных жителей. 
Центр города был 
разрушен и сожжён. 

“  ] Дмитрий Купрейченко (крайний слева) с боевыми товарищами / 
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ КУПРЕЙЧЕНКО

 ] Вера Никитична Купрейченко
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Муравленковские 
поисковики из 
отрядов «Искра» 
и «Ратибор»  
вернулись с 
весенней «Вахты 
Памяти – 2019», 
которая проходила  
в Тверской и 
Ростовской областях.  
За две недели 
добровольцы 
подняли останки 
более 70 советских 
солдат, погибших  
во время Великой 
Отечественной 
войны.

На Бельском плацдарме в 
Тверской области в окрест-
ностях населенного пункта 
Демяхи ратиборцы работают 
уже несколько лет. На этот 
раз в экспедиции побыва-
ли 14 муравленковцев. В их 
арсенале – карты, рации, на-
вигационное оборудование, 
аппаратура для видеопоиска, 
металлоискатели, саперные 
лопаты. В этом году им уда-
лось поднять останки 53 крас-
ноармейцев. Имя одного бой-
ца установлено – это Дмитрий 
Дмитриевич Гречишников. 
Он родился в 1922 году и был 
призван в ряды Красной ар-
мии Московским городским 
военкоматом. Сейчас ведется 
поиск родственников погиб-
шего.

– Более подробная ин-
формация находится на ин-
тернет-ресурсе поискового 
объединения «Плацдарм». 
Имя еще одного бойца уста-
навливается, в частности, 
проводится экспертиза пе-
рочинного ножа, на котором 
нанесены данные солдата, –  
рассказывает командир поис-
кового отряда «Ратибор» Анд-
рей Прасолов. – 8 мая останки 
53 воинов в торжественной 
обстановке были преданы зем-
ле в мемориальном комплексе 
населенного пункта Демяхи.

Маргарита Станкевич в по-
исковом деле уже не новичок. 
Это ее вторая экспедиция в 
Бельский район Тверской об-
ласти. Здесь в боях с 1941 по 
1943 годы было уничтожено 

несколько дивизий, состоящих 
из воинов-сибиряков. В этом 
году Маргарита наткнулась на 
немецкий блиндаж.

– Жуткое впечатление, ког-
да ты видишь, как был экипи-
рован немецкий офицер. Он 
сидел в блиндаже, пил кофе 
либо французское вино и 
стрелял в наших солдат. Было 
найдено огромное количество 
стреляных гильз от пулемета, 
на языке поисковиков они на-
зываются «настрелы»… Когда 
я представила себе эту кар-
тину, меня охватил ужас, – с 
волнением вспоминает член 
поискового отряда «Ратибор» 
Маргарита Станкевич. – Когда 
работаешь с металлоискате-
лями в местах тех сражений, 
понимаешь, что земля здесь 
неспокойна до сих пор, на каж-
дом квадратном метре гильзы 
собирали горстями. Страшно 
представить, какое это было 
месиво, какой это был ад на 
земле. Как можно было там 
остаться людям в живых? Где 
они черпали силы после тяж-
ких ранений продолжать сра-
жаться за Победу? 

Артефакты, обнаруженные 
в ходе поисковой экспедиции 
в Тверской области, а это каски, 
личные вещи, посуда, снаря-
ды, емкости от медикаментов, 
пополнят экспозиции город-
ского эколого-краеведческого 
музея, Центра патриотическо-
го воспитания, музея ОМВД  
г. Муравленко, а также музея 

воинской славы, который пла-
нируется открыть в городе.

ЭКСПЕДИЦИЯ  
ПРОШЛА УСПЕШНО

Поисковый отряд «Искра» 
при Центре патриотического 
воспитания был создан в 2015 
году. Это уже их пятая поис-
ковая экспедиция в составе 
сводного поискового отряда 
«Ямал». Отряд, как и в преды-
дущие годы, дислоцировался 
в Ростовской области, около 
станицы Вёшенской.

Экспедиция прошла успеш- 
но. На одном из участков поис-
ковики обнаружили останки 19 
солдат. Двое погибших имели 
при себе медальоны, сейчас 
имена бойцов устанавливают-
ся с помощью экспертизы. Это 
уже третья братская могила 
в этом месте, обнаруженная 
поисковиками. Разведка ны-
нешнего сезона показала, что 
рядом находится еще одно за-
хоронение. 

– По размерам такое же, как 
мы поднимали в этом году. При-
мерно 5,5 метра длиной, 3,5 – ши-
риной, и глубиной порядка по-
лутора метров. Павших бойцов 
там не менее 17. Проведя архив-
ную работу, нам удалось уста-
новить, что в данной местности 
захоронено около 100 человек –  
моряков-краснофлотцев, – рас-
сказывает командир поисково-
го отряда «Искра» Станислав 
Петров.

Для подростков такие экс-
педиции – хорошая школа 
жизни. Они важны не только с 
точки зрения патриотического 
воспитания, но многое дают в 
плане подготовки к взрослой 
жизни. Ребята, находясь в по-
левых условиях, учатся рабо-
тать в команде и в то же время 
самостоятельности.

– Погода иногда подво-
дила, температура воздуха 
опускалась ниже нуля, шли 
дожди. Но при этом каждый 
выполнял свои обязанности. 

Вот я, к примеру, был дне-
вальным. Отвечал за доставку 
питьевой воды, носил дрова, –  
делится участник поискового от-
ряда «Искра» Николай Шепурев.

– Трудно передать эмоции, 
которые мы испытывали, ког-
да находили останки солдат. 
Работа поисковика довольно 
сложная, грунт не всегда легко 
поддается. Тяжелая, опасная, 
ответственная, но при этом 
очень благородная. Я горжусь 
тем, что мы помогаем восста-
навливать память о героиче-
ских подвигах красноармей-
цев Великой Отечественной 
войны, – говорит участник 
поискового отряда «Искра» 
Даниил Елфимов.

– Чтобы мы были готовы к 
самым нестандартным ситу-
ациям, руководитель отряда 
большое внимание уделял 
технике безопасности. Для 
нас ежедневно проводили ин-
структажи, а также обучали 
оказанию первой помощи. Я 
многому научился в экспе-
диции, – добавляет участник 
поискового отряда «Искра» 
Вадим Халитов.

Вахта позади. Теперь коман-
диры отрядов будут изучать 
архивные документы, выяс-
нять принадлежность найден-
ных артефактов, отправлять 
запросы в Министерство обо-
роны, школьники же продол-
жат осваивать тонкости рабо-
ты поисковиков на занятиях со 
своими наставниками. 

Летом ратиборцы отпра-
вятся в Республику Карелию 
в поселок Лоймола Суоярв-
ского района, где в сложных 
климатических условиях с 
5 по 25 августа продолжат 
поиски. Сейчас проводится 
набор добровольцев в отряд. 
А следующей весной школь-
ники снова вернутся на места 
сражений в Ростовскую об-
ласть, чтобы вписать новые 
страницы в героическую ле-
топись страны. 

#сборы

Тактическая, 
огневая, 
строевая…
Лицеисты прошли 
подготовку  
к военной службе

 zНина Гультяева, 
gultyaeva.nn@muravlenko.
media

Лицеисты Муравленко 
вернулись с учебно-поле-
вых сборов, где в реаль-
ных армейских условиях 
прошли подготовку к во-
енной службе. Учения 
проходили на базе под-
шефной воинской части 
в городе Щучье Курган-
ской области.  

28 допризывников жили в 
казарменном помещении, 
в условиях, максимально 
приближенных к военно-
полевым. За время сборов 
будущие солдаты прошли 
инженерно-тактическую, 
огневую, строевую, физи-
ческую подготовку и даже 
изучали минно-взрывное 
дело.

Как рассказал главный 
специалист управления 
образования Анатолий 
Грибанов, ребята жили 
от подъема и зарядки до 
отбоя строго по режиму, 
передвигались по части 
строем.  

– Самое главное, чему 
я научился здесь, – это 
организованности, дис-
циплине. Безусловно, это 
одно из важных качеств, 
которым должен обла-
дать военнослужащий. 
Мне оно пригодится в 
будущем, – рассказыва-
ет учащийся 10-го класса 
многопрофильного лицея 
Егор Лапонов.

– Я думаю, сборы нужны 
для того, чтобы развить 
дисциплину среди деся-
тиклассников. Мы узнали, 
что в принципе происхо-
дит в воинской части, как 
здесь всё устроено. Рань-
ше я и понятия об этом не 
имел, – делится учащийся 
10-го класса многопро-
фильного лицея Ильфат 
Азисов.

– В целом программа сбо-
ров выполнена. Ребята 
довольны, полны впечат-
лений. Важно, что теперь 
они больше знают о служ-
бе в рядах Вооруженных 
сил. Уверен, растет до-
стойная смена, а значит 
будущее города, округа 
и страны под надежной 
защитой, – подчеркнул 
Анатолий Грибанов.

Подготовку лицеистов вы-
соко оценило руководство 
воинской части и предста-
вительства Ямала по Кур-
ганской области. Каждый 
допризывник получил 
сертификат о прохожде-
нии сборов и нагрудный 
знак Всероссийского дви-
жения «Юнармия». 

ПОЛЯ СРАЖЕНИЙ 
НЕСПОКОЙНЫ ДО СИХ ПОР…
«Ратибор» и «Искра» вернулись с Вахты Памяти

СПРАВКА: 

В Бельском районе Тверской области в годы Великой 
Отечественной войны был развернут Калининский фронт. Во 
время боевых действий там образовался участок, называемый 
историками Ржевский выступ. На подступах к Москве в боях с 
августа 1941 до марта 1943 года было уничтожено несколько 
дивизий, состоящих из воинов-сибиряков. На полях сражений 
остались тысячи бойцов. За время экспедиций на Бельском 
плацдарме поисковиками подняты и захоронены сотни солдат.

 ] В этом году поисковики из отряда «Ратибор» подняли останки 53 красноармейцев / ФОТО ИЗ АРХИВА  

ПОИСКОВОГО ОТРЯДА «РАТИБОР»

#делочести
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#безтабака

 zИнна Борисова, ushina.iv@muravlenko.media

Ежегодно 31 мая отмечается Всемирный день 
без табака. Курильщиков призывают отказаться 
от никотина хотя бы на один день. Проводятся 
акции, круглые столы и беседы, в ходе которых 
речь идет о вреде табака и способах избавиться 
от зависимости. Некоторые люди в этот день под 
влиянием пропаганды ЗОЖ принимают твердое 
решение бросить курить, другим нужны более 
веские причины и мотивация.  

Курение табака является 
фактором риска развития онко-
логических, сердечно-сосуди-
стых заболеваний и болезней 
органов желудочно-кишечного 
тракта. Ежегодно в России уми-
рает около 500 тысяч человек от 
заболеваний, вызванных этой 
пагубной привычкой. «Психо-
логическая и физиологическая 
зависимость от табака форми-
руется уже в течение первых 
трех месяцев курения, – расска-
зывает медицинский психолог 
Елена Соловарова. – А между 
тем, табачный дым содержит 
около 30 разновидностей ядов 
и до 500 канцерогенных ве-
ществ. При интенсивном ку-
рении человек получает в год 
дозу, равную 300 излучениям 
при рентгенографии».

Медики говорят: для того, 
чтобы бросить курить, в пер-
вую очередь необходимо по-
нять, как и почему у человека 
возникла эта привычка.

Основные причины  

• получение удовольствия 
от «игры» с сигаретой 
(нравится держать сигаре-
ту в руках, вдыхать дым, 
пользоваться вейпами);

• для продления отдыха, 
это касается так называе-
мых любителей перекура;

• за компанию, для обще-
ния с окружающими;

• в поисках дополнительно-
го стимулятора или, на-
оборот, успокоительного.

Ответив самому себе на во-
прос «Почему?», необходимо за-
думаться: «А без сигареты рас-
слабиться, общаться и получать 
удовольствие нельзя?» Найдя 
замену, вы поймете, что курить 
вовсе не обязательно. «Важно 
сформировать сильное и устой-

чивое желание покончить с па-
губной привычкой, – говорит 
Елена Соловарова. – А затем уже 
создавать те условия, которые 
помогут добиться цели».

Медики рекомендуют мо-
лодым людям бросать курить 
компанией и одномоментно, 
предварительно выкурив боль-
ше обычного. А вот пожилым 
это лучше делать постепенно. 
К примеру, обрезать сигаре-
ту наполовину и уменьшать 
количество. Эффективнее это 
сделать в отпуске, например, 
в санатории.

Андрей Нагибин решил 
бросить курить 8 лет назад. 
«Надоело быть зависимым от 
привычки, – говорит он. – Как-
то утром проснулся и решил 
сам для себя: «Всё! Хватит! 
Больше сигарету даже в руки 
не возьму!» Первые 5 дней же-
лание покурить не пропадало. 
А вот через месяц вообще за-
был, что когда-то курил».

Людмила Иванова пере-
стала курить после того, как 
посчитала, сколько уходит из 
семейного бюджета на сигаре-
ты. «Сегодня пачка стоит око-
ло 150 рублей, – рассказывает 
женщина. – Ее мне хватало 
на один день, соответствен-
но в год я тратила почти 55 
тысяч рублей. Для меня это 
существенная сумма. Жела-
ние закурить появлялось, но 
я его перебивала карамель-
ными конфетами. За три ме-
сяца избавилась полностью 

от пагубной привычки, но 
набрала несколько лишних 
килограммов». 

Медики отмечают: да, дей-
ствительно, отказ от курения –  
для многих стресс, который 
чаще всего люди заедают. Вы-
ход: заменить бутерброды и 
конфеты на кусочки овощей и 
несладких фруктов. Нарезать 
их соломкой и отправлять в 
рот всякий раз при возникно-
вении желания закурить.

После отказа от никотина у 
человека улучшаются функции 
сердечно-сосудистой системы, 
органов дыхания, исчезает ка-

шель, улучшается ощущение 
вкуса пищи и восприятие за-
пахов. Если появились такие 
симптомы, как нарушение сна, 
чувство тревоги, учащенное 
сердцебиение, повышенная 
нервная возбудимость, то луч-
ше обратиться к врачу.  

Ключ к успеху избавления 
от зависимости – это уверен-
ность в окончательности при-
нятого решения. Поддержи-
вайте в себе этот настрой и 
никогда не подвергайте его 
сомнению. Надо не надеяться, 
а знать: раз вы решили, то уже 
и бросите курить!

МЕНЬШЕ ДЫМА –  
БОЛЬШЕ ЖИЗНИ!
Несколько способов бросить курить

 zИнна Борисова, ushina.iv@muravlenko.media

Раньше диспансеризацию 
жители города могли пройти 
один раз в три года, теперь та-
кая периодичность сохранена 
только для молодых людей в 
возрасте от 18 до 39 лет. Па-
циенты старше 40 могут про-
ходить ее ежегодно. 

«Независимо от возраста, 
при первом прохождении мед-
осмотра обязательны измере-
ние внутриглазного давления 
и проведение электрокардио-

графии, – уточняет заведующая 
отделением медицинской про-
филактики Елена Климович. – 
У женщин до 30 лет добавился 
осмотр у врача-гинеколога. 
Людям старше 40 теперь про-
водят скрининги, направлен-
ные на раннее выявление он-
кологических заболеваний. 
А для граждан старше 45 лет 
список необходимых обследо-
ваний дополнился фиброга-
стродуоденоскопией (ФГДС)».

Диспансеризация помогает 
медикам не только увидеть 
факторы риска развития за-
болеваний, но и обнаружить 
различные болезни, о наличии 
которых зачастую пациенты 
даже не догадывались. По ито-
гам обследования определяет-
ся одна из трех групп здоровья, 
а также подбирается комплекс 
профилактических, оздорови-
тельных и реабилитационных 
мероприятий. У жителей Му-
равленко сегодня преоблада-
ет третья группа. Это люди, 
которые имеют хронические 
неинфекционные болезни. «С 
начала года у двоих пожилых 
муравленковцев обнаруже-
ны нарушения ритма сердца. 
У одной женщины выявлено 
онкологическое заболевание. 
10 горожан поставлены на 
диспансерный учет с артери-
альной гипертонией и 5 – с 
сахарным диабетом, причем 

большинство из них – это люди 
молодого и среднего возрас-
та. Пациенты, у которых были 
выявлены заболевания, нахо-
дятся на контроле у медиков и 
получают необходимое лече-
ние», – рассказывает Анаста-
сия Обвинцева. 

В 2018-м диспансеризацию 
прошли более трех тысяч му-
равленковцев. По словам спе-
циалистов, количество жела-
ющих с каждым годом растет. 
Профилактическую работу по 
пропаганде такого обследова-
ния проводят сами врачи, по-
могают им в этом и медицин-
ские страховые компании. Они 
оповещают горожан с помощью 
СМС-сообщений. «К нам часто 
обращаются работодатели, ко-
торые просят помочь организо-
вать их сотрудникам «зеленые 
коридоры» – это когда у специ-
алиста отводится отдельное 
время для приема работников 

той или иной организации. Мы 
всегда идем навстречу и дела-
ем всё возможное для удобства 
пациентов в прохождении дис-
пансеризации», – отмечает Еле-
на Климович.  

А вот если время диспансе-
ризации ещё не подошло, но 
есть желание пройти медос-
мотр, достаточно обратиться 
к участковому терапевту. Он 
назначит перечень необходи-
мых исследований. 

Советы для тех, кто решил бросить курить

• Некоторое время тушить окурки в банке с водой. Каждый 
раз, выходя на перекур, разглядывать эту массу и думать о 
вреде курения.

• Выбрать дату отказа от курения так, чтобы следующие три 
дня были максимально спокойными.

• Сказать всем, что вы бросили курить.
• В первые две недели не употреблять алкогольных напитков.
• Занять себя работой, прогулкой, учебой, спортом.
• Составить список мотивов отказа от курения и каждый 

день читать его вслух.
• Внести больше изменений в свой привычный распорядок, 

например, переставить мебель, ходить на работу другой 
дорогой и т. п.

• Чаще вспоминать моменты жизни, когда вы не курили.

#профилактика

Диспансеризация по-новому
Объём исследований и периодичность изменились

С начала года диспансеризацию в Муравленко 
прошли более полутора тысяч человек. 252 
пациента направлены на второй этап, в который 
входит консультация узких специалистов и 
дополнительные исследования. По словам 
медиков, по-прежнему основными факторами 
риска у обследуемых остаются низкая физическая 
активность и избыточная масса тела.

Кстати

Реализация национального 
проекта «Здравоохранение» 
включает в себя восемь 
различных направлений. 
Среди основных задач –  
сохранение здоровья, 
сокращение предотвратимой 
смертности и увеличение 
продолжительности 
жизни населения. 
Диспансеризация – это один 
из шагов к достижению целей 
нацпроекта.
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ДЕЛО ВКУСА

 zИнна Борисова, ushina.iv@muravlenko.media 

Сладкое любят, наверное, все девочки, а когда 
оно еще и приготовлено собственными руками, 
то становится вдвойне вкуснее. Я, например, 
свой первый десерт состряпала в 9 лет, после 
того как в книге по домоводству нашла рецепт 
манника. Получилось здорово – и процесс 
интересный, и вкус отменный. А вот Ульяна 
Осотова в свои 13 лет может на ужин подать на 
стол маме, папе, младшим брату и сестре как 
лагман, так и разнообразную выпечку. «Самое 
важное в приготовлении блюд – это строго 
следовать рецептуре и готовить с хорошим 
настроением», – говорит наша героиня. 

Семиклассница Ульяна ус-
певает везде и всюду. Хорошо 
учится, уделяет много времени 
занятиям английским языком, 
посещает медицинские курсы 
и мечтает стать врачом. Счита-
ет, что это самая ответственная 
и сложная профессия. 

«Доктор ведь полностью 
отдает себя медицине и лю-
дям, – говорит Ульяна. – Рабо-
та врача очень благородная и 
интересная». 

В свободное от занятий вре-
мя наша героиня помогает 
маме ухаживать за четырех-
летним братом Арсением и 
двухгодовалой сестрой Поли-
ной. Берет на себя и часть до-
машних хлопот, в том числе 
и приготовление еды. К сло-
ву, кулинария занимает в ее 
жизни отдельное место. В это 
искусство девушка влюблена 
с детства. Поэтому она с боль-
шим удовольствием посещает 
уроки поварского дела в Цен-
тре детского творчества. Каж-
дый раз, когда берется гото-
вить, Ульяна старается подать 
на стол не только основные 
блюда, но и десерт. 

«Без сладкого, – говорит она, –  
не могу прожить ни дня, да и 
младшие от вкусняшек никог-
да не отказываются. Поэтому я 
часто пеку пироги, торты, кек-
сы, печенье. Одно из любимых 
блюд – «Кокосовый восторг». 
Это нежное, рассыпчатое пе-
ченье в шоколадной глазури 
и кокосовой стружке. Такая 

выпечка обязательно будет по 
душе всем сластенам. Кроме 
того, рекомендую попробо-
вать также кекс «Лимонный» 
и капкейки «Тирамису» с бел-
ковым кремом. Записывайте 
рецепты.

КЕКС «ЛИМОННЫЙ»

Ингредиенты
Яйцо – 6 шт.
Сахар – 330 г
Соль – 3 г
Мука – 360 г
Разрыхлитель – 18 г
Сливочное масло – 265 г
Цедра лимона – 35 г
Вода – 170 г
Сок лайма и лимона по 60 мл
Шоколад (по вкусу) – пол 
плитки

Приготовление
– Соединяем яйца, 240 

граммов сахара, соль и взби-
ваем ингредиенты миксером 
на средней скорости 5 минут. 
Затем добавляем просеянную 
муку, разрыхлитель. Ещё 2-3 
минуты взбиваем до однород-
ной массы. Вводим в тесто рас-
топленное сливочное масло и 
цедру, перемешиваем, выкла-
дываем в форму для запека-
ния, покрытую пергаментной 
бумагой, и отправляем в ду-
ховку на 40-50 минут. Выпека-
ем при 145 градусах (верх-низ).

Пока кекс готовится, делаем 
сироп для пропитки. Соеди-
ним в сотейнике воду, остав-
шиеся 90 граммов сахара, 
свежевыжатый лимонный и 
лаймовый соки. Перемеши-
ваем, ставим на плиту и при 
средней температуре доводим 
до кипения.

Полученный сироп проце-
живаем и обильно поливаем 
им готовый кекс. После того 
как десерт остынет, посыпаем 
тертым шоколадом.

Кекс получается плотным, 
пористым и очень вкусным. 
При этом отлично держит фор-
му, даже если отрезать совсем 
тонкие слайсы.

КАПКЕЙКИ «ТИРАМИСУ» 
С БЕЛКОВЫМ КРЕМОМ

Ингредиенты для теста
Мука – 210 г
Разрыхлитель – 1 ч. л.
Соль – ½ ч. л.
Сливочное масло – 60 г
Молоко – 85 г
Яйца – 3 шт.
Желтки – 3 шт.
Сахар – 200 г

Ингредиенты для крема
Белки – 3-4 шт.
Сахар – 300 г

Приготовление
– Смешиваем муку, разрых-

литель, соль. Отдельно соеди-
няем сливочное масло, молоко 
и разогреваем в микроволнов-
ке до получения однородной 
массы. Затем в жаропрочной 
миске соединяем яйца, желт-
ки, сахар. Ставим на водяную 
баню, взбиваем миксером 
смесь до тех пор, пока сахар 
не растворится. Снимаем с 
огня и продолжаем взбивать 
ещё пять минут. Масса должна 
стать светло-желтой и значи-
тельно увеличиться в объеме. 
Для того чтобы готовый би-
сквит был пышным, сначала 
в эту смесь, постепенно поме-
шивая, вводим сухие ингреди-
енты. Готовим тесто без комоч-
ков. Только затем добавляем 
масляно-молочную смесь. 

Кстати

Для легкости смешивания теста 
в чашку с масляно-молочной 
смесью перекладываем 
3-4 столовые ложки теста, 
перемешиваем и переливаем 
получившуюся массу обратно 
ко всему тесту. Так соединить 
готовое тесто с масляно-
молочной смесью будет 
гораздо проще.

В формы для капкейков вы-
кладываем бумажные корзин-

ки и заливаем на 3/4 тестом.
Выпекаем при 160 градусах 

20 минут. Как только появится 
румяная корочка,  вынимаем 
из духовки и даем остыть. 

Теперь приступаем к при-
готовлению крема. Предвари-
тельно охлаждаем в холодиль-
нике белки, чистую, сухую ми-
ску, венчики от миксера. Белки 
взбиваем. Когда масса станет 
пышной и белой, постепенно 
вводим сахар. Затем ставим 
миску с содержимым на во-
дяную баню и продолжаем 
взбивать в течение 10 минут. 
Снимаем массу с плиты и еще 
пять минут взбиваем миксе-
ром. Перекладываем готовый 
крем в кондитерский мешок и 
украшаем капкейки, как под-
скажет фантазия.

ПЕЧЕНЬЕ  
«КОКОСОВЫЙ ВОСТОРГ»

Ингредиенты для теста
Отварные желтки – 6 шт.
Сливочное масло – 200 г
Сметана – 75 г
Сахар – 75 г
Разрыхлитель – 1 ч. л.
Мука – 300 г

Ингредиенты для глазури
Сахар – 180 г
Молоко – 75 мл
Сливочное масло – 50 г
Какао-порошок – 50 г
Кокосовая стружка – 50 г

Приготовление
– Растираем желтки с маслом 

в однородную массу, добавля-
ем сахар и сметану, тщательно 
перемешиваем, всыпаем муку 
с разрыхлителем и замешива-
ем крутое тесто без комочков. 
Делим его на небольшие ку-
сочки, скатываем шарики, вы-
кладываем на противень, засте-
ленный пергаментной бумагой. 
Выпекаем в разогретой до 170 
градусов духовке в течение 20 
минут. Пока печется печенье, 
делаем глазурь. Для этого сме-
шиваем сахар, какао, молоко, 
масло и на среднем огне до-
водим до кипения, постоянно 
помешивая, пока масса не ста-
нет однородной, без крупинок. 
Готовое печенье обмакиваем в 
глазурь, затем обваливаем в ко-
косовой стружке и даем застыть.

Приятного чаепития!

#любимоеблюдо

ВСЕ ДЕВОЧКИ ЛЮБЯТ СЛАДКОЕ!
Десерты от 13-летней Ульяны Осотовой

Важно! При пропитке 
кекса температура 
сиропа должна быть 
70–75 градусов.

“
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В ФОКУСЕ

#выпуск2019

ПРОЩАЙ, ШКОЛА!  
ЗДРАВСТВУЙ, ВЗРОСЛАЯ ЖИЗНЬ!
Для лицеистов прозвенел последний звонок

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

В лицее прозвенел последний школьный звонок. 
Для одиннадцатиклассников, их родителей 
и педагогов это событие стало настоящим 
праздником.

Выпускники – будущие 
педагоги, историки, врачи, 
менеджеры, геологи и поли-
цейские. Уже в сентябре они 
поменяют привычные уютные 
школьные классы на студенче-
ские аудитории. 

Это 12-й выпуск многопро-
фильного лицея. Красивые и 
яркие, умеющие неординарно 
мыслить, амбициозные и гото-
вые покорять любые вершины, 
они стоят на пороге взрослой 
жизни. Только пышные белые 
банты, школьная форма и лен-
ты выпускников напоминают 
о детстве, с которым старше-
классникам вот-вот предстоит 
проститься.  

Лицей – уникальное обра-
зовательное учреждение со 
своей историей, традициями, 
обычаями и системой обуче-
ния. Здесь старшеклассники 
вместе с преподавателями на 
протяжении двух лет учились 
новому, творили, участвовали 
во всех общешкольных и город-
ских мероприятиях. 

Два года лицейской жиз-
ни пролетели как один миг. 
Еще вчера они сидели за пар-
тами, писали контрольные 
и делали домашнюю работу. 
Эти моменты каждый старше-
классник сохранит в памяти 
навсегда. 

Финальной частью торже-
ственной линейки стал тра-
диционный школьный вальс.

Праздник продолжился в 
Доме культуры «Украина», где 
развернулось настоящее шоу, 
участниками которого стали 
главные герои этого дня – вы-
пускники многопрофильного 
лицея. Они пели каверы на со-
временные песни, танцевали 
до упада и, кажется, заряди-
ли положительной энергией 
каждого, кто присутствовал в 
зрительном зале. 

Впереди у ребят итоговая 
аттестация, выпускной бал, 
поступление в университет и 
совершенно новая, взрослая 
жизнь, в которой всё обяза-
тельно сбудется! 

 ] ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


